



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

ACTA N.º 3/2024

(Sessão de 27 de Junho de 2024)

*Handwritten signatures and notes in blue ink, including the name 'Rúbia' and the word 'pres'.*

-----Ao vigésimo sétimo dia do mês de Junho do ano dois mil e dois e quatro, pelas vinte e uma horas e vinte um minutos, na sala de reuniões da Junta de Freguesia de Odiáxere, reuniram-se em sessão ordinária os membros da Assembleia de Freguesia de Odiáxere-----

-----O membro do PS, Cristóvão Canelas veio em substituição do membro João Carlos Pereira Neto, assumindo o compromisso com a respectiva leitura e assinatura da declaração.-

-----**ABERTURA DA SESSÃO:** O senhor Presidente da Assembleia deu início à presente sessão pelas vinte e uma horas e vinte e dois minutos tendo procedido à chamada e verificado as seguintes presenças.-----

PARTIDO	NOME/CARGO DO MEMBRO
PS	Luís Filipe Alves Morgado (Presidente)
PS	Maria Emília da Silva Zambujinho dos Reis (1ª secretária)
PS	José Augusto Altura Pacheco
PS	Carlos Miguel Ramos Correia
PS	Cristovão Canelas
PSD	Fernando Ramos Bernardo
CDU	Manuel Diogo Marques Catarino M. Caixeiro
LCF	José Manuel Boto Vieira

-----**FALTARAM À SESSÃO OS MEMBROS DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA,** a seguir indicados:-----

PARTIDO	NOME/CARGO DO MEMBRO
PS	João Carlos Ferreira Neto
PS	Maria Antonieta Neto Caldo

-----**SUBSTITUIÇÃO DE MEMBROS DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA:**-----

PARTIDO	NOME DO MEMBRO	PERIODO DE SUBSTITUIÇÃO	SUBSTITUTO
PS	João Carlos Pereira Neto	Sessão de Junho	Cristovão Canelas

-----**PERIODO DAS INTERVENÇÕES DO PÚBLICO**-----

-----O freguês José Joaquim Messias cumprimentou os presentes e apresentou as seguintes questões:-----

-----1ª. Se há desenvolvimentos em relação á ligação da conduta de abastecimento de água do Vale da Lama, entre a ponte do canal e a quinta da permacultura.-----

-----2ª. Sobre o orçamento participativo, já foi feito aqui há pelo menos três anos, o que se passa?, pois é muito importante para mobilizar as pessoas da Vila e arranjar forma de serem levadas a efeito as propostas por elas apresentadas.-----

-----3ª. O Museu Rural, há uma associação da qual faço parte, Associação de Proteção e



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

(Sessão de 27/06/2024)

*Reitor Di*  
*Edado*  
*le*  
*alado*  
*Ally*

Promoção do Património Rural, que se esforça para ter aqui em Odiáxere o museu, solicitamos colaboração da Câmara, também para encontrar um espaço, temos as peças, que foram doadas pelo Sr. António Santos, mais conhecido por António carteiro, que têm de ser trabalhadas, tratadas, gostava de saber se há novidades.-----

-----O Sr. Presidente da Assembleia em resposta disse ter tomado nota das questões apresentadas, ir informar-se da situação para dar resposta, mas se o Sr. Messias ficar aqui até ao fim da sessão, o Sr. Presidente da Junta poderá responder.-----

-----O Presidente da Assembleia sobre a correspondência recebida e enviada, disse que foi enviado para todos os membros da Assembleia.-----

-----**PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA.**-----

-----Foi apresentada pelo membro do PSD, Fernando Bernardo a seguinte proposta:-----

-----**1 - CONCURSO DE IDEIAS PARA REQUALIFICAÇÃO DA ÁREA DO ANTIGO MERCADO DO GADO.**-----

-----Tomou a palavra o membro da CDU Manuel Catarino para dizer, a gente concorda com a intenção da proposta, mas se calhar a pergunta devia ser, qual é a vontade da Junta e da ASCAL, sabemos que o grande objectivo da ASCAL é retomar o mercado do gado de Odiáxere, ali ou noutra sítio? Se já há novidades? Precisamos de esclarecimentos para votar esta proposta.-----

-----Tomou a palavra o membro do PS José Augusto Pacheco dizendo que a Junta continua a trabalhar para que o mercado do gado volte para Odiáxere, tem havido muitos entraves com a Direção Geral de Veterinária, por isso penso que esta proposta devia aguardar até haver uma decisão definitiva da Direção Geral de Veterinária que não se pode fazer o mercado do gado ali.-----

-----Tomou a palavra o membro do LCF José Manuel Vieira dizendo, a minha questão também vem na mesma sequência do que o membro Manuel Catarino disse e pergunto ao Sr. Presidente se de todas as propostas que tem em vista neste momento será possível concretizar, se resta algum espaço onde esta proposta se possa encaixar.-----

-----Tomou a palavra o membro do PSD Fernando Bernardo dizendo que em quase todas as Assembleias esta questão é abordada, esta proposta foi elaborada com base nas várias intervenções do Sr. Presidente da Junta e, pelo que tenho lido acho muito difícil o mercado do gado voltar para aquele espaço, mas se o Sr. Presidente tiver alguma novidade sobre isso eu retiro a proposta.-----

-----Tomou a palavra o Sr. Presidente da Junta dizendo que já falamos aqui imensas vezes sobre o mercado do gado, em resposta ao membro da CDU e relativamente à ASCAL desde o primeiro momento ainda com a antiga Direção tivemos sempre de mãos dadas para conseguirmos retomar o mercado do gado naquele espaço, em 2018, cumpridos os requisitos, o processo parecia estar bem encaminhado, mas depois houve novas exigências, parecendo mais um entrave, um bloqueio à vontade da Junta, ASCAL, Câmara e de todos nós. A Direção Geral de Veterinária nunca respondeu aos vários emails enviados, mas



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

(Sessão de 27/6/2024)

*Palado*  
*Carreia*  
*Manuel Catarino*  
*Presidente Bis*

é preciso que diga categoricamente que não há condições legais para se fazer ali o mercado do gado. Não me conformo com esta situação porque se fazem mercados do gado no Algarve e Alentejo, com uma décima parte das condições que temos aqui, e que não há entraves nenhuns. Por isso concordo que só depois de haver uma resposta definitiva em como não se pode fazer o mercado, se parta para um concurso de ideias.

-----Tomou a palavra o membro do PSD Fernando Bernardo dizendo que está tudo na mesma, mas retira a proposta com uma garantia que até final deste mandato se não houver novidades, apresenta a proposta e a Assembleia decide.

-----Foi apresentadas pelo membro Manuel Catarino da CDU a seguinte moção:-----

**-----2- Informações sobre a plantação agrícola na Quinta da Várzea de Arão, Odiáxere.**

-----Tomou a palavra o membro da CDU Manuel Catarino explicando que é um pedido de informações sobre a plantação agrícola na várzea de Arão, um requerimento à Agência Portuguesa do Ambiente em nome da Assembleia de Freguesia para clarificar algumas coisas aqui comentadas, das quais não há notícias desde Setembro do ano passado.

-----Tomou a palavra o membro do LCF José Manuel Vieira dizendo que concorda com esta moção, sugeriu acrescentar o Instituto de Conservação da Natureza e das Florestas porque são aplicados produtos químicos (herbicidas) contaminando a zona dos bivalves e as nossas águas, este instituto também pode dar parecer sobre a plantação dos abacates.

-----Tomou a palavra o membro da CDU Manuel Catarino dizendo ter dúvidas sobre essa questão, mas se todos concordarem posso acrescentar uma oitava questão – “qual é a posição da APA e do ICNF sobre a plantação em questão”.

Tomou a palavra o membro do PSD Fernando Bernardo dizendo que faz sentido acrescentar essa oitava questão, propõe que se ponha a aprovação e que o membro Manuel faça um texto com o que aqui falamos e acrescente à moção.

-----O Presidente colocou a aprovação a segunda moção obtendo-se o seguinte resultado:-----

	PS	PSD	CDU	LCF	TOTAL
Votos a favor	5	1	1	1	8
Abstenções	-	-	-	-	-
Votos contra	-	-	-	-	-

-----Assim a segunda moção foi **aprovada por unanimidade.**-----

-----Tomou a palavra o membro Manuel Catarino para apresentar duas questões:-----

-----1ª. Sugerindo o envio de email à Assembleia Municipal informando que por lapso foi enviada deliberação da criação de boletim para o Correio de Lagos, quando deveria ter sido dito que esta deliberação foi retirada e substituída por outra, para criação do Boletim Informativo próprio da Assembleia de Freguesia.

-----2ª. Relativamente ao expediente, saber se foram enviadas todas as deliberações para todas as entidades.

-----Tomou a palavra o Sr. Presidente da Assembleia informando que tinha sido tudo enviado.

-----Tomou a palavra o membro do PS, Carlos Correia dizendo:-----

-----1º O membro Manuel Catarino decidiu retirar a proposta para a criação do boletim e



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

(Sessão de 27/06/2024)

*Edo  
L  
Abul  
P  
P  
P  
P*

agendar uma reunião para decidir como fazer, ficando esta marcada para o dia 17/05, portanto não há nenhuma deliberação quanto ao Boletim Informativo.-----

-----2º Sobre o passadiço a construir na zona do rio de Alvor gostava de saber se há novidades.--

-----3º Sobre a empresa que faz o corte de ervas, a Junta e, ou a Câmara devia controlar os trabalhos pois cortam as ervas e deixam as pernadas das árvores para a estrada, deixam as estradas num esta lastimável, não limpam os lixos, portanto acho que é preciso tomar uma posição pela forma como executam o serviço.-----

-----4º A Câmara decidiu acabar com a Ludoteca que havia aqui na Freguesia, criou o programa de férias “Viver o Verão” contudo isto é insuficiente porque na cidade o programa funciona o dia todo, nas freguesias apenas durante a manhã, e as crianças apenas têm direito a usufruir de um mês, o que é muito complicado para os pais, aqui em Odiáxere existe outro problema que é as vagas serem, grande parte, ocupadas por crianças que não são da freguesia, sugeria que a Junta em colaboração com a Câmara, encontrasse uma solução.-----

-----Tomou a palavra o membro do PSD Fernando Bernardo dizendo que não obteve resposta ao requerimento que havia apresentado solicitando o relatório de actividades e contas do Clube Desportivo, queria saber se o plano foi cumprido de acordo com o protocolo que existe com a Junta de Freguesia. Também quero saber se há novidades sobre a sugestão apresentada aqui na Assembleia por um freguês, sobre a rua entre o Lar de Idosos e o Vale de Igreja. Sobre a comunicação dos membros da Assembleia sugeria que se juntasse todas as informações e enviar tudo ao mesmo, à excepção de informações urgentes. Quanto ao passadiço de Alvor foi aqui apresentada e votada por unanimidade uma moção, mas nada foi feito, o Sr. Presidente da Câmara em Assembleia Municipal disse que estava em negociações com os Palmares para que eles comparticipassem nesse passadiço, mas não houve desenvolvimentos. A rotunda a poente outra situação, continua a faltar o estudo de tráfego, o verão está chegar e a confusão de trânsito também, a nossa Freguesia está muito abandonada, pois o poder central instalado na Câmara Municipal de Lagos não olha para a nossa freguesia, o que é lamentável!-----

-----Tomou a palavra o membro da CDU Manuel Catarino em resposta ao membro Carlos Correia, para em relação ao Boletim, esclarecer o que disse:“ foi enviado para a Assembleia Municipal que tinha-mos deliberado fazer um boletim informativo da Assembleia para o Correio de Lagos, aí é que está o erro, informar a Assembleia Municipal que o Boletim era para o Correio de Lagos e não era isso”.-----

-----O membro Manuel Catarino pediu para acrescentar à ordem do dia o ponto de discussão do Boletim Informativo.-----

-----O Sr Presidente da Assembleia disse que podíamos marcar reunião, tendo sido marcada para dia 10 de Julho pelas vinte e uma horas.-----

-----De seguida deu-se início à **ORDEM DO DIA**:-----

-----O sr. Presidente da Mesa colocou a votação a ordem do dia, obtendo-se os seguintes resultados.-----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

(Sessão de 27/06/2024)

*Falado*  
*le*  
*mes*  
*Reunidos*

	PS	PSD	CDU	LCF	TOTAL
Votos a favor	5	1	1	1	8
Abstenções	-	-	-	-	-
Votos contra	-	-	-	-	-

-----Assim a ordem do dia foi **aprovada por unanimidade**.-----

-----**PONTO ÚNICO – INFORMAÇÃO ESCRITA DO SR. PRESIDENTE DA JUNTA ACERCA DA ACTIVIDADE EXERCIDA PELA JUNTA DE FREGUESIA, BEM COMO DA SITUAÇÃO FINANCEIRA.**-----

-----Tomou a palavra o Sr. Presidente da Junta dizendo que as informações é mais do que estamos habituados, mas aproveito para responder ao Sr. Messias, falei com os Srs. Presidente e Vice-Presidente da Câmara que disseram que estão a trabalhar neste projecto e que têm que pôr isto até ao final do ano na rua, está neste rol também as ruas de Odiáxere que têm de ser requalificadas, infraestruturas, condutas de água e esgotos, já pedi informação para sabermos concretamente que ruas vão ser reparadas e como. Relativamente ao orçamento participativo apelo aqui à Assembleia de Freguesia a ser reivindicativa e com a Junta de Freguesia apelar ao Sr. Presidente da Câmara, que foi adepto número um deste método de trabalho, que o possa fazer. Relativamente ao Centro Interpretativo do Mundo Rural, ficam desde já convidados para a apresentação do projecto no dia quatro de Julho, Já vi, está muito interessante. Efectivamente, lembrando aqui e em homenagem à sua alma, o Sr. António Santos pessoalmente e através da sua filha e com a Câmara sempre manifestou até aos últimos dias da sua vida, a vontade expressa de doar um espólio muito valioso para que se pudesse fazer aqui o museu, para que tivéssemos o testemunho daquilo que era o nosso mundo rural há muitos anos atrás, assim chegou-se à conclusão que seria benéfico fazer um projecto de raiz, relativamente às peças foram todas preparadas, tratadas com produtos especiais e estão conservadas em local próprio na empresa que fez essa preparação. Relativamente ao passadiço da ria de Alvor está tudo na mesma situação mas não é apenas os Palmares, implica também a APA e IPTM e quando mexe com estas entidades é tudo muito mais complicado. Relativamente ao corte de ervas há aqui três vertentes diferentes: estradas nacionais é com as infraestruturas de Portugal, estradas municipais estão sobre a alçada da Câmara e estradas secundárias e caminhos rurais são competência da Junta de freguesia mas infelizmente faz-se a limpeza mas não se corta bem as árvores. Relativamente à ludoteca e na questão Viver o Verão já questionei a Câmara ao que me foi dito que não têm condições para fazerem isso nas freguesias rurais, isto pode e deve ser revisto porque cria desconforto para os odiáxerenses. A questão da rotunda a poente é inadmissível que se fala de estudo de tráfego há mais de dois anos e nada é feito, quanto à rotunda a nascente é a situação da variante sul que está em tribunal e que não avança.-----

-----Tomou a palavra o membro do PSD Fernando Bernardo dizendo que estão aqui os



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

(Sessão de 27/06/2024)

Palado  
Luis  
Ferreira  
Ribeira

valores das execuções que estão a ser feitas mas por rubricas não aparece, queria fazer uma observação em relação às despesas de capitais, até ao dia 7 de Junho foram gastos quarenta e cinco mil euros, onde?-----

-----Tomou a palavra o membro da CDU Manuel Catarino apresentando as seguintes questões:-----

-----Quero perguntar se já tem apurados os valores que foram pagos fora do englobamentos dos fundos comunitários e se foram pagos pela Câmara ou pela Junta.-----

-----Vai haver um regulamento do mercado, quem vai elaborar e se já existe um projecto.-

-----Foram celebrados dois novos contratos, um deles é aquisição de serviços de revisão do projecto de reabilitação e ampliação do edifício para a instalação do museu no valor de seis mil e duzentos euros, mas este é o segundo contrato sobre a mesma coisa, pagamos pela segunda vez? Há um segundo contrato celebrado no dia trinta de Abril no valor de dezassete mil e seiscentos euros para aquisição de serviços de concepção gráfica e fornecimento de protótipos para merchandising do museu, também é o segundo contrato sobre isto, porque em Março do ano passado tinha sido celebrado um contrato com o mesmo objecto no valor de vinte mil euros, gostaria de ser esclarecido.-----

-----Quanto a água nos balneários do estádio continua um grande desperdício.-----

----- Eu tinha pedido cópia do acordo de execução, não recebi.-----

-----A papelaria fechou, o proprietário disse que fechava por causa da abertura do continente, gostaria de saber se o Sr. Presidente fez algum comentário, considerando o que se tem falado sobre apoio ao comercio local.-----

-----No património está aqui o lote nº 6, para construção, no Rossio das Eiras, está previsto alguma construção para este ano.-----

-----No plano de actividades do Cantinho Solidário refere que apoia trezentas e noventa famílias, não diz se são todas de Odiáxere, o Sr. Presidente tinha dito que ia pedir à Acção Social da Câmara qual era o número de famílias carenciadas na Freguesia, chegou a pedir?--

-----Qual o ponto da situação quanto á inclusão de Odiáxere no Roteiro Turístico do Concelho.-----

----- Na Urbanização Varandas de S. Francisco, existe um espaço que tem que se aproveitar para estacionamento.-----

-----Sobre a situação da D. Filomena, qual o ponto da situação.-----

-----Tomou a palavra o membro do PS Carlos Correia dizendo, em relação à papelaria discorda com o que o membro Manuel disse pois há bastante tempo deixou de haver aqui material escolar, portanto a desculpa é o continente, deixou de ter jogos da Santa Casa.-----

-----Tomou a palavra o membro do LCF, José Manuel Vieira, dizendo que a informação escrita do Sr. Presidente sobre a situação financeira não é fácil de entender, proponho que todos os seis meses nos fosse apresentado uma descrição de tudo o que foi realizado, bem como os valores executados até aquela data, e ainda todas as propostas e orçamentos



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

(Sessão de 27/06/2024)

*Handwritten signatures and notes in blue ink, including the name 'Fernando' and other illegible scribbles.*

previstos, para que chegado o final do ano não estivéssemos aqui focados nos valores de rubricas e rubricas, e ser mais fácil avaliar as contas. Depois uma outra situação que é a limpeza da casa situada na Rua 25 Abril nº49, para abrigo de pessoas sem abrigo, está a ser ocupada?, em que moldes é que a Junta está a prestar este serviço. Depois menciona aqui o *transporte* de papel do banco alimentar, delegação de Portimão, distribuição pelas pessoas carenciadas da freguesia, colaboração com a Câmara na distribuição de refeições, penso que isto foi no tempo da pandemia mas neste momento já não faz sentido, até que ponto a Junta tem disponibilidade para o fazer, não seria mais vantajoso contactar a Santa Casa para apoio domiciliário.-----

-----Tomou a palavra o Sr. Presidente da Junta em resposta: -----

-----Ao membro Fernando Bernardo dizendo que, relativamente aos quarenta e cinco mil euros, é basicamente o que foi aprovado em PPI o ano passado, vinte e cinco mil euros nas portas automáticas do mercado, dez mil euros do destorcedor, etc, está em orçamento do PPI.-

-----Relativamente ao membro Manuel Catarino, quanto à obra do mercado, como foi fechada agora, ainda não tenho apurados os valores das contas finais. A questão do museu, e o projecto merchandising são custos da Câmara, não tenho grandes pormenores sobre o assunto. Relativamente ao regulamento do mercado será feita uma alteração, que está a ser tratado com a Câmara. Relativamente ao contrato de execução celebrado com a Câmara vou pedir aos serviços administrativos e enviar para todos vós. Relativamente aos vínculos, felizmente e tal como desejávamos, foi possível contratar as pessoas que estavam a termo, portanto neste momento não temos ninguém a termo, vão entrar duas pessoas, uma para serviços administrativo e ou para a rua que já cá estavam. A água do CDO, já falei várias vezes sobre isso, não há cuidado com a manutenção, vou reforçar esse pedido. Quanto à papelaria, concordo com o que o membro Carlos Correia disse, muitas das papelarias se não fôr os jogos da Santa Casa não se aguentam. Relativamente ao Lote 6 é o lote de terreno de terra batida em frente ao clube, inicialmente previa-se construir lá a ludoteca, o clube columbófilo, etc., mas agora com a habitação lá existente e a falta de estacionamento, talvez fazer ali um estacionamento condigno. Relativamente à acção social das famílias carenciadas, não temos trezentas e tal famílias, o valor aqui mencionado é o valor global dado pelo Banco alimentar. Relativamente ao estacionamento em Varandas de S. Francisco, aquando da construção da rotunda aproveitar para fazer o estacionamento. A questão da D. Filomena, a vala já foi limpa, mas ainda falta fazer uma obra de condução das águas para a 125. Relativamente ao Roteiro Turístico não há novidades.-----

-----Relativamente ao que o membro José Vieira propôs, vou providenciar para na próxima sessão apresentar um quadro com as taxas de execução e eventualmente um mapa resumido das rubricas e o que se gastou. Quanto à casa da 25 de Abril, infelizmente um ex funcionário da Junta foi despejado, ele e outra pessoa, embora as condições mínimas da casa foi a solução encontrada em consertação com a Segurança Social e Assistentes Sociais da Câmara, está a ser tratado com a Santa Casa o acolhimento, inicialmente em centro de dia e posteriormente em definitivo. Quanto ao Banco Alimentar sempre apoiamos a recolha da comida com a



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE ODIÁXERE  
(CONCELHO DE LAGOS)

Palco  
[Handwritten signature]

(Sessão de 27/06/2024)

nossa carrinha, o que está acordado, com a Acção Social da Câmara e com o protocolo que têm com a Santa Casa é nós servirmos de distribuidor, na fase pandémica foi assim, agora, casos pontuais têm acontecido, de pessoas que não se podem deslocar à Casa Paroquial, mas nós não distribuimos comida, são as voluntárias do Cantinho Solidário que o fazem.-----

-----Tomou a palavra o membro da CDU Manuel Catarino para perguntar ao Sr. Presidente se a Junta tem conhecimento dos motivos do despejo do ex funcionário e do outro senhor, e quais são.-----

-----Tomou a palavra o Sr. Presidente da Junta em resposta ao membro Manuel Catarino dizendo que, relativamente ao motivo do despejo, são coisas pessoais e que não devem ser tratadas nesta Assembleia de Freguesia.-----

-----**APROVAÇÃO DA ACTA EM MINUTA** – A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar em minuta o Ponto da Ordem do Dia para produzir efeitos imediatos.-

-----**FORMA DE VOTAÇÃO NAS DELIBERAÇÕES TOMADAS** – Em todas as deliberações tomadas nesta sessão foi adotada a votação por braço levantado e por grupo político representado na Assembleia.-----

-----**ENCERRAMENTO DA SESSÃO** – Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa declarou encerrada a sessão, eram vinte e três horas e vinte e sete minutos.-----

-----**MESA DE ASSEMBLEIA DE FREGUESIA**-----

-----E para constar se lavrou a presente acta que eu, *António*

Primeira secretária da Mesa da Assembleia, lavrei, subscrevi e assino juntamente com o Presidente da Mesa. *[Handwritten signature]*